

yecto de ley orgánica, obra del consejo de Estado, bajo la responsabilidad del presidente y de los agentes del poder ejecutivo, es objeto de irritantes discusiones en el seno de una comisión, desde el 22. Aplicación de la ley de 31 de mayo en la elección parcial de un representante en París (1.º diciembre). - Acontecimientos del 2 de diciembre: en la noche del 1 al 2 prisión de un gran número de representantes. Decreto presidencial refrendado por Morny, nuevo ministro del Interior; disolución de la asamblea; restablecimiento del sufragio universal; derogación de la ley del 31 de mayo; convocación del pueblo en los comicios desde el 14 al 21; declaración del estado de sitio en los departamentos comprendidos en la primera división militar; disolución del consejo de Estado. Proclama del presidente al pueblo y al ejército; anuncia que someterá al sufragio de todos los ciudadanos las bases de una Constitución, tomada del sistema del primer cónsul. Ministerio: Morny, general Saint-Arnaud, Foulit, Rohner Magne, Casabianca, Fortout, Turgot y Ducos. Comisión consultiva, en la cual se inscriben muchos individuos de la antigua asamblea, por lo que algunos protestan. El 5 por 100 tiene en la bolsa un alza de 2 francos 10 céntimos. Supresión temporal de muchos periódicos. Magnán manda las fuerzas de París, donde hay alguna resistencia armada; el representante Baudin es muerto en una barricada el 3. En Lyon, donde manda en jefe el general Castellane, no hay movimiento. En muchos departamentos se produce una viva agitación, promoviendo una sangrienta lucha del 3 al 16; se expiden varios decretos declarando el estado de sitio; prisiones muy numerosas; envío de comisionados extraordinarios; los desórdenes mas graves han ocurrido en el Este, en el Allier, el Nievre, el Drome, los Bajos Alpes y el Var; en algunos puntos ensayos de jaquería. - Se expide un decreto devolviendo al culto la iglesia de Santa Genoveva, y otro disponiendo la traslación a Cayena ó Argel de algunos malhechores culpables de haberse fugado de la prisión é individuos de sociedades secretas, el 8. Decreto disponiendo la construcción de una línea férrea alrededor de París el 11. - Todos los créditos para socorros anuales y vitalicios á los antiguos militares de la república y del imperio, el 14. Prohibición de trabajar en los astilleros del Estado los domingos y días de fiesta, el 15. Alza de todos los valores, y del 2 al 20 vuelven los negocios á su curso natural. - Votación sobre el plebiscito del 2 de diciembre (20 y 21 de diciembre); censo general y presentación del acta al príncipe presidente, el 31, por la comisión consultiva, de la cual es vicepresidente Baroche; por siete millones quinientos mil sufragios se conceden al príncipe Luis Napoleón, elegido presidente por

diez años, todos los poderes para hacer una Constitución conforme al plebiscito. - Se restablecen el cuadro de los oficiales generales activos y el del estado mayor como antes de los decretos de 28 de abril y 3 de mayo de 1848 (20 de diciembre). Modificación de la organización de la gendarmería y promociones en los cuadros activos y del estado mayor, el 22. División del territorio en las 21 divisiones militares suprimidas después del 24 de febrero de 1848, restablecida el 26. Disolución y reconstitución de la comisión municipal y departamental del Sená el 27. - En Argelia, expedición contra la pequeña kabila en el triángulo de Milah á Djyelic y á Felipeville, votada por la asamblea, realizada por el general de brigada Saint-Arnaud del 8 de mayo al 17 de julio. Saint Arnaud es ascendido á general de división. Ley del 17 de junio para someter á un conjunto de reglas generales las propiedades de los indígenas y las de los europeos. Progreso del falso cherife Bu-Baghia, primero en el círculo de Dellys al otro lado del Isser, y luego en el centro del país entre las kabilas de Maatka, Guechutlas, Flisas (setiembre y octubre); las tribus de la gran kabila también sienten su influjo, pero no es perseguido mas que por los zuauas (noviembre). El contra-almirante Dubordieu bombardea Rabat y Salé, en las costas de Marruecos, para vengar algunos actos de piratería, de los cuales no se había dado cumplida satisfacción (26 de noviembre); arreglo el 29, que el emperador de Marruecos no ratifica. - Decreto reglamentando el servicio á bordo de los buques de la escuadra, 15 de agosto: será completado por el reglamento de 28 de agosto de 1852. - Muerte de los mariscales Dode, de La Brunnerie, Sebastiani (20 julio) y Soult (26 de noviembre). Harispe, de ochenta y tres años de edad, que ha servido sobre todo en España, y Vaillant, general de ingenieros, que dirigió el sitio de Roma en 1849, son ascendidos á mariscales (11 diciembre.) Muerte de la duquesa de Angulema en Froshdorf, residencia ordinaria del conde de Chambord, á los setenta y tres años (19 octubre). - En la ley relativa á la continuación de la línea férrea del Oeste prevalece el principio de concesion de los caminos de hierro á las compañías. Se inaugura por el presidente la sección de la línea de Lyon, comprendida entre Tonnere y Dijon (1.º de junio), de la sección de la línea de Burdeos, entre Tours y Poitiers (1.º julio). Apertura de la sección de Angers á Nantes (17 agosto); ya no hay laguna entre Nantes y París. Se pone en explotación una parte de la línea de Estrasburgo entre Bar-le-Duc y Commercy (18 noviembre). Ley que autoriza al gobierno para conceder el camino de hierro de Lyon á Avignon (1.º de diciembre). Se coloca en París la primera pie-

dra de los nuevos edificios del mercado central. - Recepción hecha en París al lord alcalde de Londres, que ha llegado con la comisión real del jurado de la Exposición universal (2 agosto). - Convenios literarios con Hanoer é Inglaterra (20 octubre, 2 noviembre). - El capital de la deuda inscrita, que en 24 de febrero de 1848 era de 3.954.085.910 francos, asciende en 31 de diciembre á 5.709.671.728. En cuatro años, desde 1848 á 1851, se han agotado 946 millones de recursos extraordinarios, sin contar los ingresos y productos ordinarios. La población asciende á 35.781.821 habitantes.

Grecia. - Los marineros franceses consiguan reprimir la piratería.

Haití. - Armisticio por doce meses entre la república Dominicana y el gobierno de Puerto Príncipe, merced á la intervención de Francia é Inglaterra (22 octubre).

Islas Jónicas. - Disolución del parlamento por el lord comisario en virtud de una proclama de la reina Victoria del 14 de noviembre (22 diciembre): el parlamento debe reunirse todos los años, en vez de cada dos.

Italia. - En el gran ducado de Toscana se expide un decreto de disolución general de la guardia nacional (24 octubre). En Pisa se suprimen varias cátedras de enseñanza, de teología, jurisprudencia y agricultura. - Broferio y Valerio, jefes de la oposición parlamentaria en Turin, promueven un debate sobre los asuntos eclesiásticos y las dificultades del gobierno con Roma.

Méjico. - Desgraciada situación del país bajo la presidencia de Arista. Revolución de Sierra Madre, nombre de un lago y de una montaña al Sur de la desembocadura de Rio Grande, en el estado de Tamaulipas: los jefes de los rebeldes, generales Cavales y Carvajal, se apoderan de Camarga, atacando á Matamoros (setiembre-octubre). El tesoro está exhausto. Los ingleses reclaman con amenaza el pago de la deuda. El presidente propone al senado tratar con ellos de la concesión de un paso por el istmo de Tehuantepec, solicitado al mismo tiempo por la Union.

Persia. - El schah Nasar-ed-din destituye y condena á muerte á su primer ministro Mirza-Taguikhan, partidario de las reformas y mal visto de los ingleses (18 de noviembre). La protección rusa no le salva.

Portugal. - Movimiento militar efectuado á las puertas de Lisboa, en Cintra, por el mariscal Saldanha, el conde de Antas y varios jefes setembristas contra el ministro Cabral, conde de Thomar (8 de abril). El 9 se suspenden las sesiones de córtes hasta el 2 de junio. Oporto se entrega á Saldanha, que obtiene la presidencia del consejo con las carteras de Guerra y del Interior y el mando en jefe del ejército. Su entrada en Lisboa (15 de

mayo); formación del ministerio el 23; se convocan nuevas Córtes para el 15 de diciembre á fin de modificar la Constitución. Decreto electoral muy democrático (20 de junio), desaprobado por el partido cartista moderado. Modificación ministerial (julio). Apertura de las Córtes por la reina (15 diciembre).

Rusia. - Supresión de las aduanas entre Rusia y Polonia (julio). - En el Cáucaso se somete el audaz naib Hadji-Murad, que estaba en la orilla derecha del Argun (20 de noviembre). - Proyecto de expedición contra Khiva, atravesando el país de los kirguises, cubierto de fuertes rusos desde Oremburgo al lago Aral, en la época en que la Compañía inglesa de las Indias piensa en elegir Lahore para capital de presidencia.

Suecia y Noruega. - Movimiento comunista en Noruega, en la provincia de Droutheim, en Levanger y hasta en la capital de Droutheim. Cincuenta y un acusados, á quienes se sentencia en diciembre; el jefe principal, director de una sociedad política, es condenado á veintisiete años de esclavitud, es decir, de trabajos forzados. - Una ley dispone que los judíos sean admitidos en territorio noruego (setiembre).

Suiza. - Insurrección en el cantón de Friburgo (marzo). - El gobernador expulsa á algunos refugiados franceses (24 marzo, 23 julio). - Elecciones generales para reconocer la asamblea general, compuesta del consejo nacional y del de los Estados (fin de octubre): se reúne el 1.º de diciembre. Aunque el presidente elegido por el consejo nacional el 2, no sea del partido radical, los antiguos miembros del consejo general ó poder ejecutivo, que pertenecen todos á este partido, son reelegidos por cuatro años por los dos consejos legislativos el 4. El doctor Furrer, diputado de Zurich, es nombrado otra vez presidente del consejo federal. Se distribuyen los departamentos ministeriales, lo mismo que el año anterior. Furrer, Política; Druey, Justicia y Policía; Munzinger, Hacienda; Ochsensbein, Ejército; Francisci, Interior; Frey, Comercio y Gaminos, y Nœf, Correos. - Votación de la ley sobre pesas y medidas, tomando por modelo el sistema métrico de Francia (12 diciembre). - Expulsión de refugiados franceses el 26. - El gobierno del Valais ratifica las ventas, efectuadas el 17 de noviembre de 1850, de una parte de los bienes de la congregación del Gran San Bernardo, la cual protesta (5 octubre).

Turquía. - Cuestión diplomática con Francia respecto á la posesión de los Santos Lugares, que los griegos reclaman para su culto, con la protección de Rusia. - La libertad de Kossuth compromete las relaciones con Austria (1.º setiembre). - Diferencia con Egipto con motivo del triunvirato ó ejercicio del derecho de vida y muerte. - Ensa-

yo de reforma financiera. En Egipto se acuerda definitivamente cuál ha de ser el trazado para la vía férrea de Alejandría al Cairo, de cuya construcción se encargarán los ingleses: la línea pasará al través del Delta (diciembre). - Muerte del emir Beschir, príncipe del Líbano. Eclipse de sol, total y central (28 julio), esperado también, como en la Edad media, con gran temor, sobre todo en ciertos países, por mas que le hubiese anunciado anticipadamente la ciencia astronómica.

1852

África. - Los Estados Unidos, Inglaterra, Bélgica, Prusia y el Brasil reconocen sucesivamente la colonia americana de los negros libres, en Liberia, constituida en Estado en 1847, según el modelo de la Union; en 1850 se ratificará un tratado con Francia, celebrado en 1852.

Alemania, Austria y Prusia. - La dieta renuncia á la escuadra federal formada en 1848; á pesar de los esfuerzos del congreso hannoveriano, debe ser disuelta, y deja de existir el 3 mayo. Los seis buques restantes se venden á la compañía inglesa de Lloyd (diciembre). - En Viena se abre el 5 de enero un congreso para preparar las bases de un tratado de aduanas que se pueda someter á todos los Estados alemanes; se cierra el 10 de abril; protocolo final el 22. Baviera, Sajonia, Wurtemberg, Baden, las tres Hesses y Nassau se adhieren á los principios de Austria, comprometiéndose á prestarle su apoyo en el congreso aduanero de Berlín: Brunswick, Oldemburgo, Francfort y las ciudades anseáticas, que están representadas, no se adhieren. Prusia no ha tenido diputados. El congreso del zollverein ha comenzado sus sesiones en Berlín sin plenipotenciario austriaco (19 abril). Los que siguen a Austria, que forman la coalición llamada de Darmstadt, quisieran que Prusia hiciese concesiones, pero niegase á ello (7 junio).

Declaración de los Estados de la coalición el 10 de julio; declaración prusiana el 20; los coligados quieren por de pronto un tratado de aduanas y de comercio (21 agosto); Prusia propone con la acepción del Steuerverein la renovación del zollverein por doce años. En una conferencia aduanera celebrada por la coalición en Munich (17 setiembre) júzganse insuficientes los ofrecimientos de Prusia. Ruptura de las conferencias aduaneras de Berlín (28 setiembre). Nueva conferencia de los coligados en Viena (30 octubre). Prolóngase por un tratado la union aduanera y comercial entre Prusia y los Estados de Turingia (26 noviembre). - Todas las proposiciones referentes al Holstein y á la cuestión danesa son aceptadas por la dieta en la sesión restringida del 29 de julio, por 15 votos contra 2. - En Austria, decretos para reemplazar definitivamente la Cons-

titución del 4 de marzo de 1849 firmados el 31 de diciembre y publicados el 1.º de enero: el emperador vuelve á tomar el antiguo título de majestad apostólica imperial y real. Emprende un viaje para visitar Venecia, Verona, Trieste y la bahía de Muggia (28 febrero). Muerte del príncipe de Schwartzemberg, á consecuencia de una apoplejía, á los cincuenta y dos años de edad (5 abril); no hay ministro presidente; el emperador se reserva la dirección suprema; de la cartera de Estado se encarga Buol-Sohaneinstein, conñado del baron de Meyendorff, que es embajador del emperador de Rusia en Viena. En las provincias húngaras comienza á regir el código penal hecho en 1803 y modificado en 1848 (27 mayo); se declara aplicable á Hungría, Transilvania y Croacia el código civil alemán refundido en 1811 (diciembre). Tratado de aduanas con la Puerta (mayo). Nuevo código penal y leyes sobre la prensa; no se publicará ningún diario sin autorización del gobierno (2 junio). Aumentan las rentas públicas por los beneficios de las vías férreas y de la navegación fluvial; economías en el servicio administrativo; fácil empréstito de 35 millones de florines contratado en la plaza de Londres (junio). Nuevo empréstito de 80 millones de florines (9 setiembre). Ley sobre los privilegios, extensiva á toda la monarquía (10 octubre). Tratado de union aduanera con Parma y Módena (agosto). En el reino lombardo-veneto se extiende el estudio del alemán (noviembre). El emperador va por Dresde á Berlín, y allí encuentra al rey de Hannover y al duque de Brunswick (diciembre). En Prusia debates legislativos sobre revisión de la Constitución del 5 de enero al 28 de abril, sobre todo en lo concerniente á la división por órdenes de los feudos y fideicomisos, cuyo restablecimiento se ha perdido, y la composición de la primera cámara, que el rey quiere transformar en patria hereditaria. Mensaje real (28 abril): desde el 7 de agosto se suprimirá el artículo de la Constitución relativo á la organización de la primera cámara que será formada por el rey. Se rechaza en la segunda cámara, por 181 votos contra 113, la proposición contenida en el mensaje (6 mayo); ciérrase la legislatura el 17. Aplicación rigurosa de la ley de imprenta: se pondrá en vigor en 1.º de julio la disposición relativa al restablecimiento del timbre, que afecta sobre todo á los periódicos extranjeros. No habrá mas que un tribunal supremo para toda la monarquía, incluso las provincias rhenanas (marzo). Por real órden la primera cámara continuará formada del mismo modo que se halló hasta el 7 de agosto de 1853. Proceso de los comunistas en Colonia (octubre-noviembre). Nuevas elecciones parlamentarias, favorables al ministerio. Apertura de las cámaras (29 noviembre); el presiden-

te del consejo declara que seguirá el camino legal en el desarrollo de la Constitución, pero que la autoridad real no quiere trabas. Proyecto de ley relativo á la primera cámara (7 diciembre): proposición de no convocar las cámaras sino cada seis años, y por término de dos; derogar la ordenanza comunal, y adoptar las antiguas costumbres comunales de las provincias. El cólera se ha declarado en la Polonia rusa y en la misma Prusia. La población consta de 16,355.011 habitantes. - En Cassel abolición de la Constitución del 5 de enero de 1831 y de la ley electoral de 1849, en virtud de una resolución de la dieta de 27 de marzo. El elector da una nueva Constitución (13 abril); apertura de las cámaras el 6 de julio. En Hannover y Oldemburgo debates sobre la Constitución; en Brema ha sido suprimida por el senado de acuerdo con un comisario federal (27 marzo). En Wurtemberg se derogar por una real órden los derechos fundamentales (2 abril); el 17 retirada del proyecto de Constitución revisada, presentado en junio de 1851; las cámaras suspenden sus sesiones después de votar los presupuestos de 1852 á 1855 (6 setiembre). En la Hesse-Homburgo abolición por decreto de la Constitución promulgada el 3 de enero de 1850 (23 abril). El ejército de Baviera prestará nuevo juramento (9 junio). Muerte del gran duque de Baden Carlos Leopoldo Federico, á los 61 años (24 abril); advenimiento de su hijo mayor Luis, atacado de enfermedad mental; su hijo segundo Federico será co-regente. Próroga del estado de sitio hasta el 1.º de setiembre en que queda suprimido (26 julio). - Una resolución de la asamblea general de la dieta destruye en la ciudad libre de Francfort todo cuanto quedaba de las instituciones de 1848 (5 octubre). - Muerte de los pintores Cornelio y Wuechter y del pedagogo Francisco Frabel. - *Inés Bernoer*, tragedia de Francisco Hebbel.

América del Sur y Brasil. - Derrota de Rosas en Santos Lugares ó Caseros por el general Urquiza, que en union de Mitre manda las tropas del Brasil, del Uruguay y de Entre-Ríos (3 febrero). Rosas huye en un buque inglés, y llegará muy pronto á Europa. Entrada de los vencedores en Buenos Aires el 18; gobierno provisional en esta ciudad, bajo la presidencia de D. Vicente Lopez. En Montevideo se celebra un tratado entre el Brasil, el Uruguay y los Estados de Entre-Ríos y Corrientes (abril). - Conferencias de San Nicolás de los Arroyos en la frontera del Norte de Buenos Aires, entre los gobernadores de las trece provincias de la República Argentina (mayo): Urquiza es elegido director interino hasta que se reúna, en agosto, un congreso general, encargado de sentar las bases de una constitución federativa. Oposición de la

cámara de los representantes de Buenos Aires; Urquiza la disuelve, suspendiendo los periódicos; decreta algunos destierros, pero sin cometer actos de violencia (23 junio). Desde el 1.º de octubre admitirá el principio de la libre navegación para las banderas extranjeras en las aguas de La Plata, del Panamá y del Uruguay (21 agosto). Revolución contra Urquiza mientras está ausente de Buenos Aires (11 setiembre): se ha organizado un gobierno militar. Urquiza tiene en su favor á todos los demás Estados. - Nueva Granada declara la guerra al Perú y al Ecuador. - En este último punto fracasa la expedición del general Flores (julio). En Bolivia se introducen algunas mejoras, debidas al presidente, general Belzu. - En el Brasil se proyecta la navegación por vapor en el río de las Amazonas. Por un convenio con Anglet se suprime la trata de negros.

Inglaterra. - Proyecto de ley del ministro John Russell para la organización de un cuerpo de ciento veinte mil hombres de milicia local, especie de guardia nacional no móvil (16 febrero). Una enmienda de lord Palmerston proponiendo que el servicio de la milicia sea general, es decir, que los milicianos se puedan emplear en todo el territorio del Reino Unido, obtiene una mayoría de once votos el 20. Dimisión del gabinete. A pesar de los antecedentes proteccionistas de los nuevos ministros, el conde Derby (lord Stanley), primer lord de la tesorería, y M. d'Israeli, su programa no amenaza á las reformas de Roberto Peel. Sin embargo, en Manchester se rescuita la antigua liga contra la ley de los cereales (2 de marzo). Se vota el *bill* de la milicia en el sentido indicado por lord Palmerston (abril). - Se renueva por un año el impuesto sobre la renta. - Ley sobre sociedades cooperativas: se completará en 1854 y 1862. Se suspenden las sesiones del parlamento, que databa de 1847, hasta las elecciones generales (1.º de julio). Estas últimas, que no son favorables al restablecimiento de la protección comercial, dan al gabinete una mayoría indecisa. - Un real decreto, que prohíbe la celebración en público del culto católico, con ceremonias exteriores (15 junio), da lugar á una sangrienta lucha en Stockport (Irlanda). - Al morir el doctor Murray, el papa elige al doctor Cullen para ocupar la sede arzobispal de Dublin; Cullen había sido antiguo jefe del seminario irlandés en Roma y arzobispo primado de Armagh: toma posesión de su cargo en julio. - Termina la contienda entre los obreros mecánicos y sus maestros (5 de abril): el consejo ejecutivo de la sociedad de obreros anula su circular del 24 diciembre de 1851. - No mostrándose favorable la cámara de los lores al tratado celebrado por el gobierno con Francia sobre mútua extradición de crimi-

nales, tratado que era una modificación del de 1843, se retira el proyecto de ratificación (15 de junio).

— Muerte de Wellington á los ochenta y tres años: luto público; se le sepulta en la iglesia de San Pablo (18 noviembre). El parlamento abierto el 4 de noviembre se declara contra el ministerio con motivo del presupuesto, por la coalición de los lres Aberdeen, Russell y sir J. Graham, que unidos con Palmerston, lord Granville, Gladstone y el marqués de Lansdowne, forman un brillante gabinete (diciembre). — Continúa la guerra con los cafres, á las órdenes del general Cathcart (marzo). — Se declara la guerra á los birmanos (enero): rápido envío de tropas desde Calcuta y Madras por buques de vapor (27 y 31 de marzo). Conquista de Rangun y de Artaban (abril); los ingleses remontan el Irawadi y apoderanse de Proma (9 octubre). — Los colonos de Australia abandonan los trabajos de cultivo de las tierras para buscar oro; llegan al país ochenta y siete mil emigrantes británicos. — Primer telégrafo submarino entre Holy-Head, isla inmediata á Anglesey, y Kingstown, cerca de Dublin (junio). Telégrafo eléctrico desde Calcuta á Kidjeri. — La marina militar consta de setenta buques y sesenta y tres fragatas en servicio activo; trece buques y ocho fragatas en arsenal, y ciento cincuenta buques de vapor en disposición de armarse, contándose entre ellos cinco fragatas y seis corbetas de hélice. — En los tres reinos 11.105 kilómetros de caminos de hierro. — Según el balance financiero del año que terminó en 5 de junio de 1852, el exceso de los ingresos sobre los gastos asciende á 1.745.442 libras esterlinas. — Desde setiembre de 1851 hasta agosto de 1852 se ha importado por valor de 200 millones de oro de Australia. — Muerte del ilustre poeta irlandés Tomás Moore, el amigo de lord Byron (26 febrero).

Bélgica. — Elecciones para renovar una parte del senado y de la cámara de representantes (8 de junio); de 54 elegidos, 33 liberales y 21 clericales. Dimisión del ministro del 12 de agosto de 1847, que no cuenta con suficiente mayoría (julio); todos los ministros siguen en sus puestos, exceptuando M. Frere-Orban, que sale de Hacienda. — Penosas negociaciones comerciales con Francia, que pide preferencia para sus vinos y sederías y que se prohíben en Bélgica las reimpresiones de obras francesas; á fin de intimidar á Bélgica, Francia aumenta los derechos sobre las hullas y hierros fundidos belgas (14 setiembre). Dimisión del gabinete (26 de setiembre). Suspensión de las cámaras hasta el 26 de octubre. Hasta el 31 de octubre no consigue Bronkere constituir un ministerio liberal moderado. Se discute vivamente un proyecto de ley sobre la prensa, solicitado por Francia, que tiene por objeto reprimir los agra-

vios contra la persona ó autoridad de los soberanos extranjeros (noviembre-diciembre); las dos cámaras le aprueban; el gobierno francés se muestra menos exigente en los convenios comercial y literario (9 diciembre). — Conversión al cuatro y medio por ciento de los empréstitos de 1840-1842 y 1848 (noviembre).

Dinamarca. — Real orden del 28 de enero, conforme á los deseos de Prusia y Austria: el Sleswig y el Holstein no tendrán participación en la Constitución parlamentaria de la monarquía; solo tendrán Estados provinciales distintos y ministros especiales, responsables únicamente ante el rey; no habrá línea aduanera en el Eider. En las dos cámaras de Dinamarca se presenta un proyecto de censura contra la resolución del gobierno (6 y 12 de marzo); pero se retira en ambas, por virtud de una orden del día fundada, el 13 y 14. Se cierra la legislatura el 20. — Conferencia de Londres entre los firmantes del primer protocolo, Inglaterra, Francia, Rusia, Suecia, Prusia y Austria, para regular la sucesión al trono (28 abril): se designa á Cristian de Sleswig-Holstein-Glucksburgo y á los herederos varones legítimos (tiene cuatro hijos) de su esposa actual, la princesa de Cassel, nieta del rey Federico VI (8 mayo): se reconoce como permanente el principio de integridad de la monarquía. Cambio de las ratificaciones en 19 junio. La dieta germánica se adhiera á la orden de 28 de enero (20 julio), pero no es invitada á ratificar el tratado de 8 de mayo. — Disolución de la segunda cámara (4 agosto). — Presentación de un proyecto de ley con motivo del cambio que se debe introducir en el orden de sucesión al trono (8 de octubre). Publicación en fin de noviembre del protocolo de Varsovia, acordado el 5 de junio para este objeto con el emperador de Rusia, que es el jefe de la rama primogénita de Holstein-Gottorp. Se estrechan los lazos de fraternidad entre los escandinavos; todos los años se celebrará una exposición de Bellas Artes y de la Industria, alternando en cada una de las tres capitales (enero): se inaugura en Copenhague el 6 de agosto.

España. — Se disuelven las Cortes (7 enero). Real orden contra la prensa el 10. — atentado contra la reina, que recibe una herida (2 febrero); ejecución del asesino el 7. — Modificación de la tarifa de aduanas (2 abril). — Decreto muy severo sobre policía de la prensa, particularmente respecto á los editores responsables, el 5; varios periódicos dejan de ver la luz pública el 5 de mayo. El gobierno conserva sin embargo la Constitución. — Se concede á una compañía la construcción de la vía férrea desde el Ebro al Bidasoa. — Creación de una caja central de depósitos voluntarios y de cuentas corrientes (1.º octubre). Los tenedores de la

deuda diferida pueden obtener títulos de la consolidada del 3 por 100 (3 octubre). Conversión de los bonos de prima del empréstito Lafitte de 1820 (5 noviembre). — Muerte del general Castaños, duque de Bailen, contemporáneo de Wellington (setiembre). Los extranjeros no podrán profesar en España mas religión que la católica (25 noviembre). — Las Cortes se abren el 1.º de diciembre y son disueltas al día siguiente por haber elegido un presidente constitucional. Publicase el nuevo proyecto de Constitución; pero no se podrá discutir por la prensa; publicación de los presupuestos para 1853; restablecimiento de los mayorazgos para los grandes de España. — Fusión de las oposiciones moderadas de ambas cámaras (6 diciembre); Narvaez forma parte del comité directivo; se prohíben las reuniones electorales el 8; el 9 se impone á Narvaez una misión para Viena; manifiesto del comité el 10. Nuevo gabinete el 14, presidido por el general Roncali, y Llorente en el ministerio de la Gobernación; ofrece someter á las Cortes la revisión constitucional (17 diciembre). — Temblores de tierra en Cuba (20 y 28 de agosto, y el 26 de noviembre) y en Manila (del 16 al 19 setiembre).

Estados Unidos. — Prodigiosa rapidez de la navegación trasatlántica en invierno: el *Arctico*, salido de Nueva York el 7 de febrero al mediodía, llega á Liverpool en nueve días y ocho horas. — Proyéctase una expedición contra el Japon, cerrado todavía al comercio de todos los países. Se publican las instrucciones comunicadas en 10 de junio de 1851 al jefe de la escuadra Perry, que emprende la marcha el 28 de noviembre. — Los chinos llegan á millares para trabajar y enriquecerse en las minas de oro de California; tienen un templo en San Francisco (noviembre). — Candidatos en la próxima elección presidencial: el presidente actual Fillmore, el general Scott sobre todo, que ha sido designado por la convención whig de Baltimore y de la cual una parte está por el ministro Daniel Webster, y el general honorario Franklin Pierce, de New-Hampshire, adoptado por la convención democrática (junio). — Muerte de H. Clay, el ciudadano mas grande de la segunda generación americana (29 junio); del ministro Daniel Webster, gran orador también, como Clay, y Calhoun (24 octubre). — La mayoría presidencial se declara por Franklin Pierce (diciembre). — Francia é Inglaterra no pueden conseguir que los Estados Unidos se adhieran á ellas para garantizar á España la posesión de Cuba (2 diciembre). — Se presenta al senado un proyecto de vía férrea desde el valle del Mississippi á San Francisco de California (22 diciembre). — La marina militar consta de once navios, quince fragatas y diez vapores. — Se publica la novela de Enriqueta Bee-

cher Stowe titulada el *Tío Tomás*, descripción de la vida de los negros en América; inmenso éxito en ambos mundos.

Francia. — *Te Deum* con motivo de la votación del 20 de diciembre; recepciones en las Tullerías; restablecimiento del águila de Napoleón (1.º enero). La policía correccional entenderá en los delitos de la prensa (1.º enero). Decrétese que la moneda lleve la efigie del presidente (3 enero). Ordenes de expulsión definitiva ó de destierro temporal contra setenta y nueve ex-representantes, varios de los cuales estaban en la cárcel desde el 2 de diciembre: muchos se retiran á Bélgica. — Decretos de disolución y de reorganización de la guardia nacional el 11. — Constitución del 14 enero, otorgada en virtud de los poderes conferidos por el voto popular al príncipe Luis Napoleón, presidente por diez años: contiene ocho títulos y cincuenta y ocho artículos. Se organizan los grandes cuerpos del Estado: habrá un senado, custodio é intérprete de la Constitución, compuesto de miembros vitalicios, nombrados por el presidente; un cuerpo legislativo, elegido por sufragio universal por seis años, que el presidente convocará todos los años en legislatura trimestral, pudiendo suspenderle, prorrogarle ó disolverle, y que discurrirá y votará las leyes sin derecho de iniciativa ni de enmienda; un consejo de Estado, de nombramiento del presidente, el cual ha de redactar los proyectos de ley y sostenerlos ante el cuerpo legislativo, y un supremo tribunal de justicia; los alcaldes se nombrarán por el poder ejecutivo; juramento político. — Creación de un ministerio de Policía y otro de Estado (22 de enero): los desempeñarán Maupas y Casabianca; modificaciones ministeriales: Abbatucci, guarda-sellos, Fialin de Persigny, Interior, y Bi-neau, Hacienda. Decreto disponiendo que los bienes personales de la casa de Orleans sean vendidos en el término de un año, y otro el 22 ordenando que los que debían agregarse al dominio de la corona al advenimiento del rey Luis Felipe, y de los cuales hizo donación á sus hijos en 7 de agosto de 1830, vuelvan al Estado. Se restablecen el 24 los títulos de nobleza. Nombramiento el 25 del consejo de Estado, bajo la vice-presidencia de Baroche, y del senado el 26, bajo la del príncipe Jerónimo. Decreto orgánico para la elección de diputados en el cuerpo legislativo: habrá un representante por cada 35.000 electores, formando entre todos un total de 261; Argel y las colonias no tendrán representación; se convocan los colegios para el 29 (2 febrero). Decreto sobre la prensa el 17. Los candidatos propuestos por el gobierno son aceptados en todas partes, salvo cinco ó seis excepciones. Convocación del senado y los diputados para el día 29 de marzo. Billault es nombrado el 9 presiden-

te del cuerpo legislativo. Un decreto del 23 determina de antemano las relaciones del presidente con el consejo de Estado, el senado y el cuerpo legislativo. — Concesión á la industria privada de los caminos de hierro de Lyon á Avignon y de París á Lyon (3 y 5 de enero). Decreto para establecer una red completa de telegrafía eléctrica el 6. Modificaciones introducidas en los mandos y direcciones de artillería el 15. Redención de los derechos atribuidos á tres compañías de canales el 21. Aumento de cuerpos militares permanentes en Argelia (14 febrero). Decreto sobre inmigración de trabajadores libres en las colonias (13 febrero y 30 marzo). Reorganización del trabajo en las prisiones (26 febrero). Decreto relativo á la organización del crédito territorial el 28. Se fija el límite de edad para el retiro de los magistrados (2 marzo). Habrá en el Louvre un museo de soberanos. El banco reduce el tipo de sus descuentos del 4 al 3 por ciento el 3 de marzo; su convenio con el Estado es ventajoso para ambos. Decreto sobre la enseñanza. Reembolso de la renta del 5 por 100 en veinte días, ó conversión del 4½; el 5 de abril estaba casi estacionario el 5 ó 105 próximamente; por la conversión el Estado se beneficia en diez y ocho millones. Decreto orgánico de la legión de honor. Por decreto se fija el 18 el presupuesto general de gastos é ingresos para el año 1852. Decreto el 18 para la terminación de los trabajos del Louvre. Reunión en el ayuntamiento de Lyon de los tres grupos de población que forman la aglomeración lionesa: la Cruz Roja, Vaise y la Guillotiere, el 25. Decreto del 25 sobre desamortización; se quitan muchas atribuciones á la autoridad central y á los centros ministeriales para concedérselas á los prefectos. En los días 26, 27, 28 y 29 de marzo se publican gran número de decretos: el Código civil vuelve á tomar el nombre de Código Napoleón; organización de las sociedades de Socorros Mútuos; se concede un consejo central á las iglesias reformadas, etc. El 27 de marzo queda levantado el estado de sitio que se decretó el 2 de diciembre. El presidente de la república abre la legislatura en las Tullerías (29 marzo); se pone en vigor la Constitución. Ausencia y negativa á prestar juramento de tres diputados, entre los cuales figura E. Cavaignac. El Senado fija la dotación del presidente en doce millones (1.º abril). Trabajos del cuerpo legislativo desde el 29 de marzo al 28 junio: de los 93 proyectos de ley presentados, solo dos no se votan por falta de tiempo; 25 son de interés general y 56 de interés provincial. Leyes sobre refundición de la moneda de cobre (19 de abril); rehabilitación de los condenados (18 mayo); arreglo de cuentas de los años 1848 y 49, y prórroga del monopolio de los tabacos; renovación integral de los consejos generales, co-

munes y de distrito, etc.; prohibición de residir en el departamento del Sena y en los municipios de la aglomeración lionesa (26 junio); caminos de hierro de París á Cherburgo, de Lyon al Mediterráneo y de Burdeos á Cete el 27. El presupuesto para 1853, discutido del 22 al 28, es votado por 214 votos de los 215 presentes. Fija los gastos en 1.489.341.358 francos. Cláusula de las cámaras por un mensaje presidencial. — Senadoconsulto sobre la organización del alto tribunal de justicia, votado el 5 de julio, día en que se cerró la legislatura. — Nuevo plan de estudios para los liceos (10 abril): programas de enseñanza (30 agosto). — Se concede mayor amplitud á las ciencias disminuyendo la enseñanza de la historia y de la filosofía. Se inscriben en el gran libro de la deuda para terminar las operaciones de conversión de las rentas 4.403.436 francos de renta al 3 por ciento. — En París, en el Campo de Marte ceremonia de la entrega de las águilas al ejército (10 de mayo). — La protesta de la casa de Orleans contra la ejecución del decreto que ordena la devolución al Estado de los bienes que Luis Felipe legó á sus hijos da lugar á un debate ante el tribunal de primera instancia del Sena, que se declara competente (23 abril). El gobierno corta el conflicto. Decreto del consejo de Estado declarando que la ejecución y los efectos del decreto, acto político y de gobierno, no se pueden someter á la apreciación de la autoridad judicial (19 junio). Nombramiento de alcaldes de los municipios; elección por sufragio universal de los consejos generales, municipales y de distrito, decretados el 7 de julio. — Modificación del gabinete (28 y 30 julio): Drouyn de Lhuys, Magne y Fould; Baroche, vice-presidente del consejo de Estado, entra en el consejo de ministros. — Evacuación completa del presidio de Rochefort; todos los penados son conducidos á Cayena (julio). — Se pone la primera piedra para la conclusión de los trabajos del Louvre (25 julio). — Se permite el regreso á Francia á quince de las personas condenadas por los decretos del 9 de enero (7 agosto). — Fiesta aniversario del nacimiento de Napoleón el 15. — Inauguración de las dos últimas secciones del ferrocarril de París á Estrasburgo, donde acude con tal motivo el presidente el 17 de julio. Concesión á una compañía del camino de hierro que debe construirse desde Burdeos á Cete, con ramales á Bayona y Perpiñan (22 agosto). Nueva sección abierta al Oeste de Chartres (7 setiembre); apertura de Burdeos á Angulema (20 setiembre) y de Forbach á Saarbruck (14 de noviembre). En 17 de setiembre se suprime el instituto agronómico de Versailles. — Por un convenio comercial, celebrado con Bélgica el 28 de noviembre, se hacen algunas rebajas en la tarifa, garantizándose

al propio tiempo recíprocamente la propiedad literaria: no se ratifica el tratado hasta el 10 de diciembre, despues de irritantes debates acerca de la política internacional. — Los consejos generales y los de distrito votan para que se perpetuen los poderes en manos del presidente, y aun algunos piden el restablecimiento del imperio. Viaje del presidente al Mediodía, pasando por Bourges, Lyon, Burdeos y Tours, desde el 14 setiembre al 16 octubre: se le recibe á los gritos de ¡Viva el emperador! En Burdeos pronuncia las siguientes palabras: «El imperio es la paz.» Al pasar por Amboise manda poner en libertad á Abd-el-Kader, que deberá residir en Brousa (Asia). Vuelta triunfal á París. Proyecto de senadoconsulto relativo al Imperio (4 noviembre); votación unánime; solo un voto es contrario. El senadoconsulto se presenta al presidente en Saint-Cloud, como en 1804 al cónsul vitalicio (7 noviembre). Manifiestos del partido revolucionario y de los refugiados en Londres, y protesta del conde de Chambord. Votación del pueblo en los días 20 y 21: el recuento hecho por el cuerpo legislativo da el siguiente resultado: 7,839.552 sí, y 254.501 no, contándose 63.609 papeletas en blanco; 2,062.798 individuos se han abstenido de votar. Se lleva al presidente la declaración del cuerpo legislativo el día 1.º de diciembre: Napoleón III es proclamado el 2 emperador por la gracia de Dios y la voluntad nacional. Leroy de Saint-Arnaud, Magnan y Castellana ascienden á mariscales. Senadoconsulto para formar la lista civil, consignando la dotación de la corona. — Decreto orgánico dirigido al senado para regular el orden de sucesión al trono (18 diciembre); se reservan derechos para la descendencia masculina del príncipe Jerónimo. El poder monárquico se consolida mas por el senadoconsulto del 23, que interpreta y modifica la Constitución del 14 de enero de 1852 segun la de 1804 y los decretos del Imperio. Se nombran treinta y siete nuevos senadores, entre los cuales se cuentan el marqués de Pastoret y Rochejacquelein, antiguos legitimistas. Nombramiento para varios cargos de la casa imperial de los mariscales Vaillant, Saint-Arnaud y Magnan. — El periódico *El País* ha levantado un acta ante notario en 15 de octubre para tomar el título de *Diario del Imperio*. Supresión del Instituto agronómico de Versailles creado despues de 1848 (24 octubre). — Sociedad de crédito mobiliario, autorizada (noviembre); de crédito territorial (10 diciembre). — La calle de Rivoli en París queda abierta hasta la Casa del Ayuntamiento (14 diciembre). — Conclusión del Canal del Marne al Rhin principiado en 1841 (noviembre). — Convenio telegráfico con Bélgica, Holanda y Prusia (4 octubre). — Contrato entre la compañía marítima de las mensaje-

rias nacionales, que presta el servicio del Mediterráneo, y la sociedad del *Lloyd* austriaco. — Dificultades comerciales con las islas Sandwich, segun lo indica el discurso del rey de estas islas al abrir su parlamento (13 abril). — Aumento de los ingresos de aduanas, contribuciones é impuestos indirectos. — Marina militar en 1.º de enero: armados 25 navios y 38 fragatas; en astillero 21 navios y 18 fragatas; 108 buques de vapor, de los que 3 navios, 1 fragata y 2 corbetas de hélice están dispuestos para ser armados. — En Argel sumisión de noventa y dos delegados de las diez y siete fracciones de los zuaus, tribu del Dyurura, en la gran kabila (abril). Obras de caminos para las tropas en la kabila central. — Agitación en el Este y el Sur mantenida por el pretendido cherife Bu-Barghla, Bou-Seba. El general Pellissier toma por asalto á Laghuat, ciudad de los oasis, situada á ciento veinte leguas al Sur de Argel (4 diciembre). — Muerte del mariscal Marmont en Venecia (marzo); de los mariscales Gerard (17 abril) y Exelmans (julio); de los eruditos Walckenaer (27 abril) y E. Bournouf, que deja una traducción del *Loto de la buena fe*, obra sanscrita sobre el budismo (28 mayo); y del escultor Pradier (5 junio). — Excavaciones practicadas por un francés en la Acrópolis de Atenas. — Nueva congregación de la oratoria. — Fundación de la Sociedad de la historia del protestantismo francés.

Grecia. — Agitación religiosa por haber reconocido el gobierno, en virtud de un tratado reciente, la supremacía del patriarca de Constantinopla, rechazada desde que se proclamó la independencia. Elmonje fanático Cristóbal Papulaki subleva el Magne (país de los Mainotas) en la Morea. Los diputados adoptan por unanimidad el proyecto de ley sobre organización y atribuciones del Santo Sínodo, presentado el 16 de junio. Prisión del monje Cristóbal (julio). Se instituye el Sínodo (9 agosto). — Terrible huracán en todas las costas (26 setiembre). — Protocolo de Londres del 20 noviembre, publicado el 27 diciembre y ratificado en 1.º febrero por Francia, Grecia, Baviera, la Gran Bretaña y Rusia, para regular el orden de sucesión: todo heredero de la corona deberá profesar la religión de la Iglesia ortodoxa oriental. — Muerte de Condurois, hidriota famoso en la guerra de la independencia.

Holanda. — La segunda cámara discute el impuesto sobre las rentas y los capitales (marzo); habiendo sido muy combatido, el gobierno lo retira. — Los Estados rechazan el tratado con Francia sobre propiedad literaria. Adopción de la ley relativa á la conversión del 4 por 100. — La marina militar consta de siete navios, siete fragatas y veintiséis vapores.

Islas Jónicas. — Se declara oficial la lengua griega en vez de la italiana (enero).